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你有没有想过，在你的印象里，

元旦是一个怎样的节日？

是 街 头 巷 口 花 团 锦 簇 的 新 年 元

素，是全新的日历翻开第一页，还是

晶 莹 的 冰 雪 中 撒 下 新 年 的 第 一 缕 晨

光？

节日是人类赋予时间的一种特殊

意 义 。 元 ， 谓 之 “ 始 ”； 旦 ， 谓 之

“日”。在这个象征“开始”的日子，

我们挥别旧岁，整理行囊，踏入一条

新的年份河流。

也是在这个日子，由中国青年报·

中青在线出品、新欣文化创意工作室

和十分文化传媒等联合制作的元旦主

题音乐 MV《芳华如愿》正式上线。

MV 邀 请 青 年 歌 手 硬 糖 少 女 303
组合希林娜依·高献唱，以轻松明快的

音乐节奏、生动优美的画面语言，表达

对元旦佳节辞旧纳新的美好祝愿。

在过去的一年里，我们经历了许

许多多的事，或许幸福，或许遗憾，

林林总总，都成为时光河流中的记忆

碎片。

而如今，让我们伴随音乐，怀揣

对 新 一 年 的 美 丽 期 待 ， 走 进 这 个 节

日，走进这首歌曲。

正如歌词中写的那样：“辞去往

日 旧 颜 ， 迎 盼 芳 华 如 愿 ； 看 青 春 佳

节，人长久今朝最。”

《芳华如愿》

作词：林乔

作曲：高莹

演唱：希林娜依·高

烟火贺新岁 元旦庆团圆
烛燃起星满窗 离人归乡思眷
红红火火不灭 画彩描金日月
祈福寒尽霜去 盼得春光醉
辞去往日旧颜 迎盼芳华如愿
看青春佳节 人长久今朝最
千家万户风貌 都重整锦绣
一盏盏 冉冉起新篇
美景纳祥瑞 灯火勾流连

快开吉门言欢 喜迎宾客歌宴
溢彩流光 忆昔叠叙 胸臆情绵
今宵好运连 风光夜无眠
辞去往日旧言 迎盼芳华如愿
翘首赋寄语 同庆抒怀普天
从钟声中惦念
你我的心相通 相连
这芳华如愿
辞去往日旧言 迎盼芳华如愿
翘首赋寄语 同庆抒怀普天
从钟声中惦念
你我的心相通 相连
这芳华如愿 这芳华如愿

《辞去往日旧颜，迎盼芳华如愿》
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中青报·中青网见习记者 徐丹阳

“人接收信息 60%以上靠眼睛，屏是核心。”中

国科学院院士欧阳钟灿说。在电子科技领域，中国

之所以被“卡脖子”，主要在于“缺芯少屏”。其中的

“ 屏 ”，就 是 我 们 现 在 随 处 可 见 的 液 晶 显 示 屏

（LCD）。如今，我国的液晶显示技术已领先世界。

“中国屏”逆袭之路，映射着改革开放以来中国人

追求自主技术创新的发展史。

为什么欧阳钟灿说“在信息化大发展的时代，

‘少屏’曾是中国人的心头之痛”？中国显示产业是

如何用 20 年突破“少屏”困境，实现领跑的？一台液

晶电视机为什么可以从上万元降到两三千元？

《院士科普》栏目由中国青年报社联合好看视

频共同出品，旨在进一步弘扬科学家精神，打造当

代“科技明星”，激发观众对科学技术的兴趣。本期

节目邀请了中国科学院院士、中国科学院理论物

理研究所研究员欧阳钟灿，听他讲述“中国屏”的

发展历史。

如果不能自主生产，海外厂商
就可以随意定价

录制现场位于中国科学院大学中关村校区东

南角的一座红色楼房，这座看似普通的楼房，就是

著名的中国科学院理论物理研究所，40 多年间这

里走出了 16 位两院院士。欧阳钟灿出现在节目现

场时，穿着一件深蓝色西装外套，内搭浅蓝色衬衫

和暗红色马甲，看起来朴素、低调。

在 2003 年 以 前 ，我 国 电 视 屏 幕 完 全 依 赖 进

口，当时质量一般的液晶电视价格也在一万到两

万元，我们自主生产的初级电子屏只能用于数字

手表。这就是我们所说的“少屏”。

1968 年，美国无线电公司研发出第一台液晶

显示器。1972 年，日本的夏普买下了美国无线电

公司的 LCD 技术，1988 年，夏普成功开发出了行

业最高水准的 TFT-LCD（薄膜晶体管液晶显示

屏）。后来，日本的松下、东芝、日立等电子公司纷

纷加入到了 LCD 产业中。到 1994 年，依托于完整的

产业链体系，日本 TFT-LCD 液晶显示器已经占到

95%，可以说是行业的“领头羊”。

也是在这个时间段，韩国的三星、LG 大规模

投资 TFT-LCD 产业。到 1999 年，三星和 LG 在液

晶面板行业分别以 18.8%和 16.2%的市场份额位居

世界第一和第二。伴随着韩国企业在 TFT-LCD 行

业的强势增长，中国台湾借助着日本企业的技术优

势，在 TFT-LCD 产业开始腾飞，最终超越日本，

成为世界第二。

显示屏是手机、电脑、电视机等终端产品的核

心部件，在显示屏上被“卡脖子”曾让众多国产电

子产品厂商苦不堪言。例如，在 2009 年以前，电

视机厂的屏幕也主要依赖进口，这就导致电视机产

品的价格居高不下。

“全世界最大的电视市场在中国，如果我们不

能自主生产，海外厂商就可以随意定价。从前三

星、LG 以及我国台湾地区等几家企业把屏价抬得

很高。”欧阳钟灿说，“所以我们一定要自己建厂、

建生产线。只有拥有自己的屏，价格才能降下来，

才能给老百姓带来利好”。

虽然 1990 年中国还没有掌握液晶技术，但在当

时，国家就开始大力加强基础研究，推进科技创新，

使中国液晶得以从 0 到 1、从无到有、从弱到强。

逆袭的20年，企业功不可没

我国的显示企业也在技术创新上不断努力，为

打破外国厂商技术封锁与哄抬物价的局面，作出了

巨大贡献。欧阳钟灿谈道，“生产显示屏的难点在于

有源驱动的薄膜晶体管。早期我们的技术水平无法

实现自主生产，在 2003 年，我国显示企业的代表京

东方以 3.8 亿美元收购了韩国现代的显示屏 3 代生

产线，随后开启了逆袭的 20 年。”

同年，京东方自主建设了第五代 TFT-LCD 生产

线，终于在 2005 年结束了我国无自主液晶屏时代。

2008 年到 2013 年，京东方陆续在国内各地建设多条

TFT-LCD 生产线。与此同时，国内另一家新兴显示

企业华星电子用 19 个月的时间，完成了我国第二条

8.5代线的自主建设。2019年，京东方成为全球最大的

液晶屏供应商，在笔记本电脑、平板、智能手机、显示

器、电视机这五大细分领域上出货量都排名第一。

2020 年，我国液晶显示屏产能在全球占比达到

55%，液晶显示器已经跃居世界第一。随着三星、LG
等大厂逐步退出 LCD 市场，未来中国显示企业的市

场份额有望进一步提高。

而现在，一台液晶电视机只需要两三千元就可以

买到，人们也有了更多、更自主的选择。这充分印证了

欧阳钟灿所说的：“科技最终是为老百姓服务的。”

“中国屏”建成了顺畅的产业链，
给“中国芯”什么启示

从第一代 CRT （阴极射线管） 显示技术，到

第二代液晶 （LCD） 显示技术，再到第三代有机

发光材料 （OLED） 显示技术，显示技术在不断更

迭。对于我国 OLED 显示的发展，欧阳钟灿很有信

心，“OLED 显示方面，我们跟韩国没有代差，柔

性屏研发我们几乎同时起步，现在三星建成了 6 代

线，我们也有 6 代线。清华等高校从事基础研究，

京东方等企业投入工艺研究，产业链非常顺畅。所

以我认为 OLED 技术发展速度没有问题，而且过几

年我们照样能后来居上。”

屏幕是电子产品的外表，而芯片就是它的灵

魂。“缺芯”的现象依然存在。“芯”即指高端芯

片，目前手机上的高端芯片主要是高通、三星、苹

果 A 系列，电脑主要是英特尔。2020 年，受新冠

肺炎疫情影响，笔记本电脑、平板电脑等电子产品

需求显著提升，这使得对芯片的需求变大。汽车行

业也受到了“缺芯”的影响。中国的芯片公司一直

在不断提升自身技术优势，相信“中国芯”也会和

曾经的“中国屏”一样，打破国外厂商的垄断。

本科学自动控制，硕士学习液晶，博士转攻光

学，很多人问欧阳钟灿院士为什么不深入研究一项

呢？欧阳钟灿认为，兴趣是最好的老师，只有感兴

趣，才会潜心研究。而这 3 个专业前后也不是绝对

分开的，很多当时学习过的知识为之后的研究帮了

大忙。欧阳钟灿说：“我目前的重点研究方向主要

是从物理、化学、生物、材料等多个学科领域交叉

部分切入，推动了国内软物质的研究，其中包括显

示技术。”在欧阳钟灿看来，科研就像是猜谜，谜

面是自然现象，谜底就是客观规律，所以我们要

“永远保持恰当的好奇心”。

欧阳钟灿最后寄语年轻科研工作者：“首先得在

立场方向问题上站稳脚跟，这样才能符合新时代的

要求。搞科研就要专心致志，不能老是想入非非。第

二，要把自己的工作融合到科技创新发展上，哪些工

作需要我们，我们就去做哪些工作，不能过于强调个

人得失。当然，从事技术研究工作还得能忍，板凳十

年冷要坐得住。”

欧阳钟灿院士：“中国屏”逆袭
中青报·中青网记者 张 茜

“ 举 头 望 明 月 ”“ 明 月 几 时

有”，与古诗词所言一样，我们肉

眼 所 见 的 月 亮 也 确 实 是 亮 白 色

的。但在北京陈经纶中学保利分

校的高中生陈禹豪眼中，月亮的

“皮肤”竟然像黑碳。

这是怎么回事？

一年多以前，嫦娥五号从月亮

上抓了一把土回来，现在，这件事有

了续集。中国科学院的科学家从这

捧土里，发现了一个月球的大秘

密：其实月亮比想象中活得更久。

研究发现，月球岩浆活动一直

持续到距今约 20 亿年，这意味着，

月球的寿命比此前推测的延长了

约 8亿岁。这一结论填补了人类对

月球“晚年”演化历史认知的空白。

为了对这一重要研究成果进

行“沉浸式”科普，中国青年报社、

中科院科学传播局联合推出“前

沿科学课”第二期《走进月壤研究现场，把“月亮”握

在手心》。陈禹豪，是本期节目的科学揭秘者之一。

推开中科院地质地球物理所月球样品超净实

验室的门，几个方方正正的操作箱出现在眼前，每

个箱子上还“伸出”了“胖胖”的长手套。箱里摆了

几个小小的玻璃瓶。月壤就装在这些小瓶里面。

获得允许后，陈禹豪兴奋地贴近玻璃，连声感慨：

“哇！这是我离月亮最近的一次！”接着他又发现：“这个月

壤是黑色的，和我们看到月亮的那种白色不一样。”

科学家用于科研的月球样品，正是这样一小

撮儿黑色粉末。但实际上，月壤的珍贵程度令人难

以 想 象 。从 我 国 2004 年 开 启 嫦 娥 探 月 工 程 ，到

2020 年嫦娥五号着陆在月球风暴洋西北处吕姆

克山附近，才首次完成我国地外天体采回任务，终

于拿回备受瞩目的 1731 克“月球土特产”。

但真正“戳中”陈禹豪内心的是科学家“十年

磨一剑”的精神。

中科院地质地球物理所研究员杨蔚说：“过去十

多年我们一直在准备研究月壤。你可以想象，如果你

为一件事准备了十多年，当有一天你拿到样品的时

候，肯定会非常激动。这就是为什么我们晚上也在工

作，很多人根本睡不着觉。”

“ 您 很 享 受 这 个 研 究 过 程

吧？”陈禹豪试图理解科学家。

杨蔚说：“对，这就相当于你

一直磨刀，磨了十多年，就为了最

后砍那一刀。”

月亮是

什么颜色的

中学生

：拿起

月壤我惊呆了


